
 
 
 

RAPPORT MORAL ET D’ACTIVITE 2013/2014  
DE L’USF TENNIS DE TABLE 

 
 
Introduction 
 
S’il n’existe sous son appellation actuelle « USF TT » que depuis janvier 2010, le club de 
tennis de table de Fontenay-sous-Bois a une histoire de presque 60 ans. En effet, c’est dans 
l’après-guerre que le club Amicale Club Sportif de Fontenay (ACSF) de Tennis de table est  
créé. Au bout d’une vingtaine d’année, le club est champion de France par équipes hommes 
(1964-1965) puis dames (1965-1966). Depuis cette date, le club s’est toujours maintenu à un 
haut-niveau, tout en développant le sport de masse (loisirs et compétitions) qui permet - entre 
autres - l’émergence des futurs pongistes de haut niveau.  
 
En 2009, l’ACSF a connu de grosses difficultés financières : avec un déficit cumulé supérieur 
à 110 000 euros, l’association se dirigeait vers une liquidation judiciaire. Devant cette 
perspective, les dirigeants de l'ACSF ont sollicité une aide exceptionnelle de la municipalité 
de Fontenay-sous-Bois qui, dans un souci de pérenniser l'activité,  a  proposé au club 
omnisport de la ville - l’Union Sportive Fontenaysienne - une reprise de l’activité et de la 
dette. Malgré le montant de cette dernière, l'USF a accepté et l’ACSF est donc devenue US 
Fontenaysienne section Tennis de Table en janvier 2010, avec une mise sous tutelle et 
l’objectif de rembourser la dette dans un horizon de temps raisonnable d’environ 5 à 7 ans.  
 
Pour mémoire, l’USF Omnisports, dont l’objet social est « la pratique de l’éducation 
physique et sportive et des activités de plein air et culturelles », compte 42 sections à 
Fontenay-sous-Bois.  
 
Pour la mise en œuvre de son projet éducatif et sportif, la section Tennis de Table dispose 
depuis plusieurs années d’une salle spécifique au tennis de table (1300 m2, 24 tables, 100 
places en tribune) et de 3 entraîneurs, qui encadrent aussi bien les élèves des écoles de 
Fontenay (qui viennent découvrir le tennis de table) que les jeunes, les loisirs et équipes de 
haut niveau.   
 
Le rapport moral et d’activité de l’USF Tennis de Table a pour objet de présenter le 
fonctionnement - au sens large - de la section. Il vient rendre compte du travail du Bureau élu 
lors de l’Assemblée générale du 22 mai 2013 jusqu’au 2 mai 2014. Il n’est ni un bilan des 
résultats sportifs, ni un bilan financier : ces deux documents feront l’objet d’une présentation 
spécifique devant l’Assemblée générale réunie le 22 mai 2013.  



 
1) Licenciés, bénévoles, salariés 
 
Licenciés 
 
Au 1er mai 2014, la section Tennis de Table comptait 410 licenciés dont 62 féminines.  
Ce chiffre est en forte hausse par rapport à 2013. A la même date, nous comptions en effet 
356 licenciés dont 51 féminines. 
 
303 licenciés (73,9%)  ont moins de 18 ans. 
 
Salariés/Entraîneurs 
 
Jusqu’au mois de juillet 2013, la section comptait 2 salariés à temps plein : Stéphanie Jourdan 
et Aurélien Puel. Le club a dû se séparer de ce dernier. 
 
Dès la fin du mois d’aout 2013, le club a procédé à deux recrutements. Celui de Cyril 
Metallier, en provenance du club de St Denis ; et de Danijela Grkovic, qui a fait son retour 
après une année passée au Comité du 94.  
A ces 3 entraineurs s’ajoute Christian Ouazz (entraîneur à Charenton), qui encadre les écoles 
le jeudi et vendredi ainsi que les entrainements du samedi matin.   
 
Les 3 entraîneurs à temps plein partagent leur temps entre l’encadrement des écoles en 
journée, les entraînements collectifs pour les licenciés, des entraînements individuels (panier 
de balles), l’encadrement des stages pendant les vacances scolaires, l’accompagnement et le 
coaching des équipes, les diverses formalités administratives liées à l’activité sportive, les 
inscriptions, renseignements et l’accueil des futurs licenciés, ou encore la préparation des 
équipes pour le championnat 94 (jeunes et adultes)…  
 
Bénévoles 
 
Tout au long de l’année, l’activité du club a été soutenue par des bénévoles. Aux membres du 
Bureau, qui ont tous aidé (buvette, vente, organisation etc…), s’ajoutent des parents présents 
pour tenir la buvette lors des tournois organisés dans la salle Decaudain. Au mois de mars 
cependant, nous avons dû renoncer à tenir une buvette lors d’une journée du tournoi 
Premières Balles, en raison d’un manque de « combattants ». C’était la première fois en deux 
ans, et nous le regrettons. 
 
Il nous faudra certainement trouver de nouvelles formes d’organisation pour que cela n’arrive 
plus.   
 
2) Le Bureau 
 
Composition au 22 mai 2013 :  
 
Président : Christophe Dague  
Trésorier : Frédéric Cwiling  
Secrétaire : Annelise Meyer  
 
Vice-Président : Laurent Daurios 
Trésorier Adjoint : Eric Mairet 
Secrétaire Adjoint :  Pascal Courouge 



 
Autres membres : Julien Attal, Jean-Claude Bayle (responsable Handisport), Geneviève 
Fédou (responsable subventions), Yves Massart,  Camille Molinié, Marc Papillion  
 
Démission en cours de mandat : Yves Massart (juin 2013) ; Jean-Claude Bayle (Janvier 2014)  
 
Le Bureau s’est réuni 5 fois entre le 22 mai 2013 et le 14 mai 2014 (soit deux fois de moins 
que la saison passée). Un compte-rendu est systématiquement rédigé par Annelise. En 
fonction des appétences et disponibilités de chacun, les membres du Bureau participent 
activement au fonctionnement quotidien du club.  
 
 

RAPPORT D’ACTIVITE (hors bilan sportif) : Soumis au vote 
 

 
1) Entraînements 
 
Les entraînements collectifs se sont déroulés dans de bonnes conditions tout au long de 
l’année. Dans les points positifs, notons qu’aucun entraînement n’a été annulé « en dernière 
minute ». Après quelques réglages en début d’année et grâce à la vigilance des entraîneurs 
lors des inscriptions, le nombre d’enfants par cours n’a pas posé de difficultés pour le 
déroulement des entraînements. Notons toutefois que le mardi reste une journée « trop 
chargée » en raison notamment de la section sportive Victor Duruy. Nous tentons de modifier 
les horaires de cette dernière pour diminuer la densité dans la salle ce soir là.  
 
Le créneau « Melting ping » du lundi soir n’a pas trouvé son public, pourtant potentiellement 
large puisqu’il s’agissait d’ouvrir la salle à tout le monde pour du jeu libre en présence d’un 
entraîneur. In fine, ce sont les compétitions de la Fédération sportive et gymnique du travail 
(FSGT) -sous le contrôle de Lino Correia) et les entraînements d’Ultimate ping qui ont investi 
les lieux les lundis.  
 
Un entraînement spécifique handisport  a été proposé toute l’année les jeudis soirs. Il était 
dans un premier temps animé par Jean-Claude Bayle puis par Danijela Grkovic.  
 
L’entraînement dédié aux jeunes féminines, sous la responsabilité de Stéphanie, nouvellement 
mis en place cette saison le jeudi soir a rencontré un beau succès avec la participation assidue 
de 18 [ ?] jeunes filles.  
 
Lors de chaque congé scolaire, le club a organisé des stages qui affichaient systématiquement 
complet. Si les stages sont une source de financement pour le club, ils sont aussi un moment 
de progression importante pour les jeunes. C’est pourquoi nous poursuivrons l’organisation de 
ces moments l’année prochaine.  
Nous réfléchissons également à proposer des stages courts (2-3 jours) hors congés scolaires, à 
destination d’un public adulte. D’autres clubs le font et la formule semble avoir du succès. 
  
Autre activité importante pour notre club : l’encadrement et l’accueil des élèves provenant des 
11 écoles primaires de Fontenay-sous-Bois. A raison de 4 modules d’une heure par jour les 
lundis, mardis, jeudis et vendredis, nous avons accueilli dans la salle pas moins de 
1 200 élèves qui viennent chacun sur des cycles de 12 semaines. Le partenariat avec 
l’éducation nationale devrait être maintenu l’année prochaine, et même peut-être étendu dans 
le cadre de la réforme des rythmes scolaires.  
 



Autre partenariat avec l’éducation nationale, la section sportive du collège Victor Duruy 
fonctionne depuis plus de 10 ans. Il s’agit d’un aménagement des horaires qui permet à une 
vingtaine d’élèves de la 6ème à la 3ème de jouer 4 heures par semaine. Le responsable 
administratif de la section est Julien Attal, professeur d’EPS du collège et également joueur 
du club. Les entraînements sont dirigés par nos entraîneurs et Julien Attal.  
 
 
2) Maillots 
 
Comme indiqué l’année dernière, nous avons conservé pour la deuxième année consécutive 
les maillots Cornilleau. A l’occasion d’un vraisemblable changement de sponsor (nous 
sommes en cours de discussion), le club s’équipera d’un nouveau maillot à compter de la 
saison prochaine : le club continuera de proposer ce maillot à prix coûtant.  
 
Pour la saison 2014/2015, ce maillot sera obligatoire pour participer aux compétitions par 
équipe.  
 
 
3) Communication 
 
Pour communiquer avec les parents, les licenciés et l’extérieur, le club a choisi de s’appuyer 
sur différents modes de communication, qui ne remplacent pas l’échange direct avec les 
entraîneurs et les dirigeants.  
 
Depuis le mois de juin 2012, nous avons publié un journal « Ping » réalisé principalement par 
Annelise Meyer. Ce journal est affiché dans la salle et envoyé par e-mail aux licenciés.  
Pour des raisons de temps, la parution de ce journal s’est toutefois quelque peu espacée. Nous 
tenterons de reprendre un rythme plus régulier la saison prochaine. 
 
Par ailleurs, nous mettons à jour au minimum une fois par semaine (Photos, vidéos, agendas, 
actualités…) le site internet www.usftt.org qui reçoit environ 2 000 visites par mois, 29 000 
depuis sa création en novembre 2012.   
 
A la rentrée 2013, nous avons revu l’affichage du panneau (en bas de l’escalier) et demandé  
la mairie d’installer des étagères dans la salle sur lesquelles sont déposées plus de 500 coupes. 
Elles témoignent de l’histoire du club et d’une certaine régularité de bons résultats sportifs 
depuis 50 ans.  
 
Les travaux à venir, et notamment la rénovation des murs (enduits et peintures) nous 
permettront d’envisager d’autres formes de communication/décoration dans la salle. 
 
4) Vente 
 
Tout au long de l’année, la section a une activité de vente de matériel de tennis de table, 
essentiellement assurée par Stéphanie Jourdan. Cette activité a un double intérêt : d’une part, 
elle permet aux joueurs d’être bien conseillés pour leur matériel ; d’autre part, le club 
bénéficie d’un pourcentage des ventes, qui est reversé par Wack Sport (le revendeur) sous 
forme de matériel (balles, raquettes etc…).  
 



5) Label FFTT  
 
Pour mémoire, le club bénéficie du label FFTT depuis le 27 novembre 2012 pour trois points 
(sur quatre possibles) : 
 

 la salle, 
 l’activité sportive avec la mention « Formation des Jeunes », 
 la vie associative avec la mention « Management ». 

 
Ce label marque symboliquement la reconnaissance du travail fourni au sein de l’USF-TT. A 
terme, nous pensons d’ailleurs que les normes édictées pour obtenir ce label risquent de 
devenir obligatoires pour les clubs.  
 
 
6) Organisation de compétitions  
 
Au regard des infrastructures dont nous bénéficions, de la place de notre club sur l’échiquier 
du Tennis de table en Ile de France ou tout simplement par obligation, nous prenons notre part 
dans l’organisation de compétitions homologuées : nous avons ainsi accueilli dans notre salle 
les 4 tours du Critérium fédéral Benjamins, les 4 tours du Tournoi Premières Balles Minimes, 
le championnat des Jeunes par équipe, les championnats par équipe à domicile (de 
départemental à N2) ou encore le championnat UNSS du Val de Marne.  
 
Le 8 juin 2013, nous avons également organisé « le Premier Pas pongiste » compétition 
réservée aux non-licenciés qui a permis à environ 150 écoliers fontenaysiens de participer à 
un Tournoi du club et de leur faire découvrir les règles du Tennis de Table.  
 
Enfin, l’USFTT remplit ses obligation auprès de la fédération et de la Ligue  de disposer de 3 
juges-arbitres actifs minimum dans le club. 
 
7) Travaux 
 
Nous écrivions l’année dernière que les problèmes d’infrastructure et les travaux potentiels 
avaient occupé  l’esprit des dirigeants et entraineurs presque toute l’année.  
Les difficultés auxquelles nous devons faire face aujourd’hui ont pour source une mauvaise 
conception du gymnase il y a 30 ans. Si le problème ne concernait que la salle Decaudain, il 
aurait certainement été réglé rapidement. Mais un certain nombre d’autres infrastructures de 
la ville nécessitent des travaux [chaque génération de salle ses problèmes], la municipalité se 
retrouve avec plusieurs « priorités » à régler en même temps.  
 
En bref, les travaux que la Mairie s’est engagée à effectuer en 2014 sont : 
 
- Toiture : Remplacement de la membrane d’étanchéité sur le toit  
- Remplacement des chéneaux et des gouttières sous la toiture, ce qui permettra d’empêcher 
l’eau de continuer de s’infiltrer côté gauche (le mur est imbibé d’eau). 
- Communication entre la canalisation d’eaux vannes (WC) et celle des lavabos : deux 
canalisations doivent être déviées 
- Réfection du terrasson et fermeture d’accès à  la chaufferie (infiltration d’eau constante) : les 
travaux sont déjà en cours.  
- Fenêtres : les fenêtres installées récemment sont provisoires, car tout sera refait afin 
d’assurer une étanchéité optimale une fois que les travaux extérieurs seront terminés 



- Rigoles : l’eau stagne par endroits mais pas dans la salle, la pente doit être corrigée. Des 
grilles amovibles vont être installées sur l’ensemble des rigoles (le long du mur de droite, 
dans la buvette, le bureau, le stock, au niveau de l’escalier) 
- Parquet : 30 % de la surface est à remplacer. L’ensemble du parquet sera poncé et traité 
ensuite.  
 
Une fois ces gros travaux terminés, les murs seront remis à neuf.   
 
Si nous attendons depuis longtemps que les travaux soient effectués, il est probable qu’ils 
aient un impact sur l’activité de la saison 2014/2015. Cependant, il semble que la salle restera 
accessible en permanence pendant le chantier, hormis pour le remplacement et le ponçage du 
parquet.  
  
 
8) Environnement institutionnel 
 
USF  
Comme l’année précédente, nous avons pu apprécier tout au long de l’année le soutien de 
toute l’équipe de l’Omnisport notamment Gilbert Vauthier, Claire-Marie Fevre, Eric Devaux, 
Jean-Marc Trussardi, Karine Guerri, Sylvie Laborie et Mahsa Akbari.   
 
Christophe Dague ou Frédéric Cwiling ont participé à chaque Comité Directeur de l’USF.  
En revanche, nous n’avons pas souhaité présenter de candidature au Bureau de l’USF pour 
des raisons de disponibilité : il a semblé plus « sage » aux membres du Bureau de la section 
de réserver son temps à pérenniser le redressement du club. Au regard du poids de la section, 
il conviendra cependant de présenter un-e candidat-e à la prochaine élection.  
 
 
Mairie / Service des sports 
Nous avons eu des échanges réguliers avec le Service des Sports de la Mairie, et plus 
spécifiquement avec M. Pottier, nouveau Responsable du service Gymnase et salles 
spécialisées- à la Direction des sports, dont il faut souligner ici la réactivité.  
Une rencontre spécifique « Travaux » a eu lieu le 17 décembre avec le Directeur du service 
des Sports M.Le Pape.  
 
Comité départemental 
Eric Mairet est membre depuis 2012 du Comité directeur. Laurent Daurios (vice-président du 
club) a représenté l’USF TT à toutes les réunions auxquelles nous étions conviés. Nous 
entretenons par ailleurs des relations de travail régulières avec les membres du Comité Claude 
Marcastel, Sébastien Huré, Lucie Coulon.  
 
Les contacts que nous avons avec la Ligue et la Fédération sont liés au suivi de notre jeune et 
prometteur joueur Matthieu Bardin intégré dans le circuit national de détection.  
 
9) Subventions 
 
Hormis les subventions de la Mairie via l’USF (dont il ne convient pas d’expliquer le mode de 
répartition ici), nous demandons régulièrement - par le travail de Geneviève Fédou et de 
Frédéric Cwiling - des subventions spécifiques pour les évènements que nous organisons ou 
des déplacements exceptionnels (compétitions nationales).  
 
 



Enfin, nous avons rempli 3 demandes (à l’instar de l’année dernière) dans le cadre des 
subventions du CNDS (Centre national pour le développement du sport) : la première pour les 
Seniors, la deuxième pour les Féminines et la troisième pour les personnes en situation de 
handicap.  
 
 

Conclusion du rapport moral et d’activité 
 
 
La direction d’un club s’apparente de plus en plus à la direction d’une petite entreprise. Les 
exigences de part et d’autre sont nombreuses (ce qui est « normal », puisque nous bénéficions 
de l’argent public).  
 
A la différence d’une petite entreprise, les dirigeants de notre section Tennis de Table sont 
nombreux et tentent bénévolement au quotidien de faire vivre le projet associatif et sportif du 
club dans un environnement institutionnel et financier qui laisse peu de place à la fantaisie et 
à l’à-peu-près. Qu’ils en soient tous sincèrement remerciés.  
 
A cela s’ajoute cette année l’arrivée de deux « nouveaux » entraîneurs Cyril Metallier et 
Danijela Grkovic qui, avec Stéphanie Jourdan,  participent par leurs initiatives, leur 
participation et leur esprit « club » au bon fonctionnement quotidien de l’USF TT. Le succès 
de la fête du club organisée par Pascal Courouge en décembre 2013 montre que nous 
retrouvons cet « esprit ».  
 
Après une première année consacrée à la « mise à plat » des processus du club et à retrouver 
une gestion saine des finances de la section, cette deuxième année fut celle de la reconquête : 
au niveau sportif (à voir dans le rapport sportif) et au niveau des adhérents (progression 
jamais vue au club).   
 
En fin d’année 2013/2014, nous avions ciblé de poursuivre et réussir « l’accueil et la 
formation des jeunes, l’émergence des talents, le sport de masse du baby-ping au 4ème âge, le 
développement du sport féminin, la promotion du handisport, une meilleure utilisation de la 
salle, et un soutien aux équipes et joueurs Elites qui font briller les couleurs de Fontenay-
sous-Bois aux 4 coins de la France et même au-delà pour certains dans le cadre de 
participations à des tournois internationaux… ». Grâce au soutien et à l’implication des 
salariés et des bénévoles, nous avons atteint la plupart de nos objectifs.  
 
Alors, que devons-nous souhaiter pour l’année prochaine ? Dès le début de la mandature dont 
le « mandat » s’achève en mai 2015 pour la plupart des membres du Bureau élus pour 3 ans, 
nous avions à cœur de reconstruire la section Tennis de table sur la durée.  
Si nous pouvions arriver au terme de ces 3 années avec une salle quasi-neuve, une situation 
financière redressée, un nombre record d’adhérents et des résultats sportifs qui nous placent 
comme un des meilleurs clubs d’Île-de-France, alors nous signons tout de suite !  
 


